

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria Ptas. 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado Ptas. 1'50
En el resto de España, trimestre, id. 5'00
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
Número suelto
DIEZ CÉNTIMOS

Año 14.

Mahón, viernes 9 Noviembre de 1894.

N.º 3.982

El alumbrado de París

Reproducimos en estas líneas un artículo insertado en el *Standard* el día 23 de Octubre próximo pasado.

Bajo este título *El Figaro* ha publicado en su edición del 2 de Octubre próximo pasado, un artículo en el cual relata que los ingenieros de la capital de la vecina República, escucharon hace pocos días una infinidad de quejas de varios habitantes de los Campos Elíseos, respecto á su mal alumbrado, haciendo constar la feliz transformación de varias plazas de París, Plaza de la Concordia, del Teatro Francés, etc., por la aplicación á los candelabros del nuevo sistema de incandescencia por el gas, y prometieron que se hará pronto extensivo á los mencionados Campos Elíseos el dicho alumbrado sistema Aüer.

Desde el año 1817, en que se empezaron á instalar los primeros mecheros de gas en el Pasaje de los Panoramas, hasta hoy día, el alumbrado de París no ha cesado de mejorarse.

Durante largo tiempo el gas ha ido triunfando, pero su brillantez principió á declinar á la aparición de los faros eléctricos.

Los inconvenientes que la electricidad lleva consigo son muchos, porque la instalación es costosa, lo mismo que su conservación, y es muy expuesto para una importante capital el hallarse atravesada por las corrientes de este fluido, además de la irregularidad que tiene el servicio, etc., etc.

No obstante, la electricidad encontraba muchos favorecedores, cuando un día salió la ingeniosa invención de incandescencia por el gas, el doctor Aüer, de Viena, que dotaba al gas de cualidades que parecían hasta ahora exclusivas de la luz eléctrica.

La intensidad de este alumbrado, la fuerza de la luz y la economía que produce, puesto que el nuevo mechero consume cinco veces menos gas que el ordinario, son cualidades que, unidas á otras no menos importantes, como son la de no dar humo y menos calor, hacen que el nuevo sistema alcance un éxito merecido; además, no vicia el aire de las abitaciones, ni deteriora los dorados y pinturas.

Estas cualidades han cimentado el triunfo obtenido por el mechero Aüer en Francia y en el extranjero,

y han hecho desvanecer todas las imitaciones de estos avispones, que siempre suelen vivir del trabajo de las colmenas vecinas. La intensidad del mechero Aüer ha entusiasmado hasta los más diferentes y ha llamado la atención de los refractarios á aceptar nuevos procedimientos.

Reconocidas, pues, todas estas cualidades, faltábale una sanción al invento, la del alumbrado público, y el Ayuntamiento de la ciudad de París, que no podía decidirse á hacer los considerables gastos que lleva consigo una instalación eléctrica y tema de renovar los efectos desastrosos de los ensayos hechos por la electricidad en la plaza del Carrousel, lo sancionó alumbrando plazas tan grandes como la de la Concordia, del Teatro Francés y Paroís de Notre-Dame. El magnífico alumbrado de la plaza de la Concordia, alcanza una economía de 9.625 litros por hora. ¿Quién no se acuerda de la sorpresa de los parisienses, cuando vieron las oficinas del gas y el almacén de exposición establecido por la Sociedad Francesa de Incandescencia por el gas en el boulevard Montmartre, resplandecientes de una luz hasta ahora desconocida? A los pocos días, los cafés, restaurantes, almacenes y tiendas, adoptaron el nuevo alumbrado, innovación que transformó por completo el aspecto de las calles de París.

Hoy, el Eliseo alumbrado con este sistema sus grandiosos salones para las recepciones de la Presidencia, y además una infinidad de residencias elegantes como el castillo de Chantilly, de Saint Gratien, de S. E. el duque d'Aumale, de la princesa Matilde, etc., etc. poseen este rico alumbrado.

Es decir, que el siglo, XIX, siglo de la electricidad, como podía ser llamado en la historia por haber visto aparecer tantas maravillas, va desapareciendo con la incandescencia por el gas. Es más que la revancha gloriosa del gas: es la apoteosis luminosa del genio industrial transformando cada día las condiciones materiales e intelectuales de la existencia contemporánea.

SECCION POLITICA

Desde Madrid

Domingo 4 Noviembre 1894.

Sr. Director:

Ha llovido y las calles de la bulli-

cosa villa están llenas de lodo. Se suspendió la corrida de toros, no por el tiempo sino á causa de la enfermedad de Guerrita, lo cual retrasa el corte de la coleta de Carancha. En los teatros se ve mucha animación.

Mucha gente en los círculos políticos entregada á comentar la solución de la crisis y hacer pronósticos acerca de lo porvenir. Ayer hubo alternativas de apatimismo y pesimismo en cuanto á cuestiones de personal y concierto entre las dos tendencias que dividen al partido liberal; pero los que ven más allá de los reducidos horizontes sensibles, daban por formado el nuevo gobierno, como así era en efecto. Los ministros jurarán ya sus cargos, excepto Abarzuza, que regresa de París, yendo antes á ofrecer sus respetos á la reina.

Apenas firmado el ministerio, ya se habla de dificultades y descontentos; y es que esta etapa de liberales está condenada á pereana discordia. Cuéntase que Moret ha quedado muy disgustado y que se considera sin representación en el gabinete. En cambio los gamacistas están satisfechos. Sagasta ha dado la cartera de Estado á persona indicada para ir á la presidencia del Supremo con lo cual mantiene la esperanza entre los aspirantes que se han quedado á la puerta, que no son pocos.

Los ministros celebran ahora su primer consejo. Es de ver como se mueven los que desean obtener altos puestos. Los posibilista satisfarán muchas aspiraciones, porque el ministerio de Ultramar dispone diversos altos puestos. Ya empiezan á sanar nombres para sustituir á Merelles en la subsecretaría. Se tiene por seguro que obtendrá el mejor puesto el Sr. Alvarado á quien Sagasta ofreció una dirección general en Marzo que no aceptó por motivos de delicadeza. En esta semana se celebrarán varios Consejos hasta dejar ultimado todo lo referente á campaña parlamentaria y proyectos de ley que habrán de leerse en breve.

De provincias no hay noticias extraordinarias. Van á ser suntuosos como nunca los funerales del Czar de Rusia. No se ha confirmado que los japoneses tomaron á Port-Arthur.

Su affmo. amigo.

F.

EXTRANJERO

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Roma 4, 1 mad.

Hemos celebrado una *interview* con el célebre novelista francés Emilio Zola que en unión de su esposa se encuentra desde hace días en esta. El autor de *Lourdes* se muestra maravillado de las bellezas artísticas que encierra la Ciudad Eterna. El día 1.º asistió á la grandiosa ceremonia de la fiesta de Todos los Santos celebrada en la basílica de San Pedro. Después asistió á los cementerios y ha visitado la campaña admirando desde las alturas que rodean la ciudad el grandioso espectáculo que se ofrece á la vista del viajero. Nos ha manifestado que su opinión, por los

actos á que ha asistido, es la de que el pueblo romano posee más el sentimiento de lo grande que el de la religión demostrándolo así la fastuosidad que se advierte en todos los templos y monumentos históricos. Respecto á su entrevista ó audiencia con el Papa dice que no se halla todavía decidido por temor á una negativa.

Buenos Aires 4, 8.

El gabinete chileno ha presentado la dimisión que ha sido aceptada. La crisis será laboriosa.

Bruselas 4, 9 m.

Se confirma el recrudescimiento de la epidemia colérica. En Lieja Herstel, y otras localidades se han registrado varios casos seguidos de muerte.

San Petersburgo 4, 10 m.

Siguen recibiendo por millares los telegramas de pésame por la muerte del Emperador. Los funerales de este prometen ser solemnísimos y á ellos concurrirán personalmente varios soberanos. La familia imperial se encuentra muy abatida. Los sufrimientos de la Czarina han sido tales que parece haber envejecido veinte años. Sus cabellos han encanecido por completo.

San Petersburgo 4, 11 m.

Parece definitivamente acordado que el matrimonio del Czar Nicolás con la princesa Alicia se celebre del 20 al 25 del actual una vez pasados los funerales.

Un despacho de Livadia recibido hoy anuncia que la princesa ha hecho su solemne conversión á la iglesia ortodoxa. Caen por su base pues todas las leyendas que se habían hecho respecto á las dificultades de este matrimonio.

Londres 4, 10 m.

Esta madrugada ha fallecido John Walter propietario del periódico *The Times*.

París 4, 11.

Un despacho de Auckland (Nueva Zelanda) da algunos detalles relativos al naufragio del vapor *Wairapa* de que tenemos ya dado cuenta.

El hecho ocurrió en la noche del domingo último cuando todos los pasajeros dormían tranquilamente. Debido á esto solo unos cuantos consiguieron salvarse y estos vieron obligados á sufrir el temporal en las lanchas y medio desnudos por espacio de 30 horas. Las víctimas ascienden á 112.

Viena 14, 11 m.

En los círculos militares se habla de un caso análogo al del capitán Dreyfus en París y que se supone ocurrido aquí. Dícese que un oficial austriaco ha sido preso acusado de haber vendido al gobierno ruso en un millón los planos referentes á la defensa de las fronteras.

Mercados extranjeros

Buenos Aires 4.

Precio del oro, 343.

París 4.

En demostración de duelo por la muerte del Czar ayer no hubo reunión en la Bolsa de Comercio.

Nueva York 4.

Trigo rojo invierno 55'38. Maíz 61' Petróleo 5'15. Café Rio n.º 7 á 16'34.

RAYMOND.

Revolución en el Perú

Las noticias que nos llegan del Perú indican que esta República sudamericana ha entrado en un período de desorganización y de anarquía crecientes. Y lo que caracteriza bien la situación, es que es imposible señalar una preferencia cualquiera por uno u otro de los partidos que se disputan el poder porque ninguno, puede decirse, representa especialmente la causa de la justicia y honradez. Como lo hace observar el «Times», hay que desear que la fuerza se incline hacia un lado, sin ocuparse del derecho, porque esta es la única manera de que renazca el orden y la seguridad.

El presidente Cáceres, que lucha en estos momentos contra una revolución ó insurrección, debe el poder á un pronunciamiento del ejército. Cuando el general Bermúdez, el presidente precedente, murió en 31 de marzo, debía ser presidente de la República peruana el vicepresidente. Efectivamente, el coronel Bórgano, uno de los vicepresidentes ocupó la presidencia, hasta que fué destronado por el general Cáceres. Este que se distinguió cuando la guerra con Chile, se le creía apto para aquietar á todos sus adversarios; pero ha sucedido lo contrario y el desafecto del pueblo es cada día mayor. Y durante este tiempo, Chile comete usurpaciones, fructuosas para este Estado, en el sud y la República del Ecuador hace lo propio en el norte del Perú. Es difícil seguramente imaginarse un estado de cosas más lamentable para un país, cuyas riquezas naturales le prometan un porvenir industrial y comercial muy lisonjero. Si la administración española de antes, no fué nunca un modelo, hay que convenir que el régimen que la ha reemplazado no es mejor, porque se ha convertido en una verdadera bancarrota política y económica.

Tanto valen los hombres, tanto las instituciones, hay que declarar, y sin embargo, está demostrado que las naciones, sudamericanas bien dirigidas, tienen alientos para realizar grandes esfuerzos y progresar como las naciones europeas.

Marruecos

El «Diario de Tánger (1.º de noviembre) que ayer recibimos, no da otras noticias que las de robos y asaltos que recrudecen, sobre todo en las comarcas occidentales del imperio.

Véase la muestra.

«Escriben de Mogador que en la semana pasada, unos ladrones se han llevado del santuario de Sid Mogdul, cerca de esa ciudad dos caballos, dos mulas y dos esclavas negras de la propiedad de un gobernador que se encuentra ahí refugiado.»

«Los correos entre Marrakeix y Mazagán comunican estos días difícilmente, y algunos han tenido que suspender momentáneamente sus expediciones temiendo el encuentro de los bandidos.»

«Esta es la razón de que se carezca de noticias concretas de la capital.»

«Cartas de Rabat, dicen que un grupo de 75 jinetes de Suhul, que merodeaban en esos alrededores han operado por sorpresa una correría en el territorio de la Udaya, habiéndoles arrebatado 55 reses vacunas y dos niños.»

«También mataron á un pastor.»

«Los invasores han perdido un hombre.»

«Como vencedores, los Suhul propo-

nen que se les entreguen seis bueyes por la devolución de los niños.

»Tres reses por muchacho.

»Con poco se contentan.»

—Telegraffian de Livadia con fecha del 5:

«Ayer llegaron á Livadia después de una penosa travesía el príncipe y la princesa de Gales.»

La emperatriz se arrojó en brazos de su hermana, y después de haber llorado y sollozado largo rato, le dijo estas palabras. «Ha muerto como un santo y en sus últimas palabras me ha pedido que guíe á mis hijos por la senda de la paz y de la santidad.»

La princesa de Gales ha enseñado á la Emperatriz la última carta que el Czar le había escrito; en ella le decía que su fin estaba próximo y que rogaba á su querida hermana política que consolasé á su amada esposa y que permaneciese á su lado tanto como pudiese dándole todo su amor.

La princesa de Gales, después de haber leído esta carta, ha prometido á su hermana pasar con ella una gran parte de invierno en Rusia.»

—Escriben á la Gaceta de Colonia que el féretro del Emperador enviado en Livadia es de madera de encina cubierta enteramente de oro amantillado. Está adornado con el escudo de armas del imperio, de oro macizo, unido al féretro con franjas de oro; el pie del féretro representa patas de León también de oro. El interior del ataúd está cubierto de una tela de bocado de oro.

—Del Gaulois:

«Se asegura que el general barón de Freedericksz, gran escudero del Emperador difunto y primo del general barón de Freedericksz, agente militar de Rusia en Francia, será nombrado gran maestro de la corte imperial en reemplazo del conde Levontsof, Darchkoff.»

Se habla también de grandes cambios para después de los funerales del Emperador.

Se asegura que la mayor parte de los ministros y de los altos funcionarios serán reemplazados por personas que tienen la confianza del nuevo Emperador.»

Ecos políticos

Barcelona 7 Noviembre.

Hoy hace un año que un monstruo con figura de hombre, nada más que por satisfacer sus instintos sanguinarios, con la sangre fría más feroz que se ha conocido, sembró el espanto, la desolación y la muerte en la espaciosa sala del Liceo.

Los que conservan la memoria de aquella terrible noche, los que guardan el recuerdo de aquellas escenas horribles que parecían arrancadas á las páginas del Dante, los que tienen todavía ante su vista aquellas mujeres destrozadas, aquellas niñas llenas de sangre, aquellos seres humanos arrastrándose y espirando en medio de los mayores dolores, no pueden comprender que se haya pasado un año sin que la justicia se cumpla, dándose en este intervalo el repugnante espectáculo de una conversión asainetada.

En los periódicos extranjeros hemos leído que se agitan poderosas influencias en Madrid para obtener el indulto del autor de los crímenes del Liceo. Eso no lo puede creer nadie, porque entonces sería preciso abrir las cárceles y presidios á todos los criminales y abolir para siempre la pena de muerte, por que con qué derecho se había de castigar á nadie si quedaba impune el más horrendo de los crímenes?

Hay hechos tan eminentemente brutales, como el del Liceo y el del niño del Escorial por ejemplo, que alejan del corazón todo sentimiento compasivo para sus autores.

Si hoy recordamos la hecatombe y re-

frescamos memorias es para que, dado el silencio que de un tiempo á esta parte guarda la prensa española sobre este asunto, no se vaya á figurar la extranjera que asentiría á semejante hecho.

Y cuenta que la prensa nacional, y nuestro periódico el primero, siempre ha pedido el indulto de los condenados á muerte; pero este es un caso tan excepcional que nos parece que pedir el perdón del culpable sería en cierto modo hacerse cómplices suyos.

Nada de compasión para el que no la tuvo para nadie, y que aún hoy en día, después de transcurrido un año, se acuerda más de vanidades y faroleras que del sinnúmero de víctimas que sacrificó á su sanguinario capricho.

Los gonzalistas son de oro.

He aquí lo que con asombro leemos en *El Noticiero Universal*:

«Anoche celebró junta general el Círculo Republicano Gubernamental, siendo unánime y entusiastamente aprobada la conducta del jefe del partido Sr. Abarzuza, de quien sus correligionarios esperan grandes beneficios para la nación. Se acordó expedir á Madrid el siguiente despacho:—«Comité y Círculo Republicano Gubernamental felicitan calurosamente querido jefe D. Buenaventura Abarzuza por haber sido llamado á compartir las responsabilidades del Gobierno para bien y prosperidad de la patria.»

¿Qué les parece á Vds. ese Comité y Círculo republicano que aclama como jefe y hasta con entusiasmo á un ministro monárquico?

¿Es que creen que el señor Abarzuza les va á dar la república de Ultramar?

Entonces si que nos parecerían republicanos pasados por agua.

Pero volviendo á nuestro tema, ¿no es verdad que es nuevo en España y en el mundo entero el sistema implantado por los republicanos gonzalistas?

Siguiendo así, hasta pueden proclamar como jefe suyo á Carlos VII.

En la fracción, que capitanea el señor González hay bastantes buenos republicanos; unos se han puesto á su lado por piques, otros por deseos de figurar, y puede ser que alguno por creer que ese señor puede servir para algo bueno.

¡Republicanos á las órdenes de un monárquico!

No nos quedaba más que ver.

Dice el corresponsal de París del *Diario de Barcelona*:

Dicen que el cardenal arzobispo de París hará celebrar un oficio de difuntos en la iglesia de Nuestra Señora, en sufragio del alma de Alejandro III. León XIII ha dado el primero el ejemplo haciendo celebrar una misa en Roma para el Czar cismático. Estos hechos revelan una singular aproximación y una tolerancia que no se hubiera comprendido hace cincuenta años.»

Ya lo vé V., Sr. Mañé.

El Papa, el cardenal arzobispo de París y el propio corresponsal que V. tiene en la capital de Francia reconocen que estamos en una época de tolerancia.

Sólo V. es el secretario, el intolerante, el feroz enemigo de los que no piensan en religión como V.

El Sr. Sagasta pretende no alterar la constitución de las mesas del Senado y del Congreso.

Es decir, que si son de nogal no quiere hacerlas de pino.

Alterar la constitución de una mesa es algo más difícil que resolver una crisis.

D. Francisco de Paula Salcedo, redactor de *El Movimiento Católico*, contesta al cardenal Monescillo diciéndole entre otras cosas.

«No sirvo para el caso, y me retiro de la palestra agradecido al insigne y bondadísimo primado de las Españas, que tan á tiempo me ha advertido lo delicado que es meterse á tratar de estas altas cues-

tiones político-religiosas y los peligros que trae aparejados el sentar plaza don Quijote, queriendo, sin más armas que una pobrísima pluma, evitar guerras civiles en España y defender á mi reina, que es aquella á quien Su Santidad León XIII, elogia, como hace siglos no elogia ningún Papa á ningún soberano de la tierra.

Estoy tan perturbado con lo que sucede, que sospecho hasta si tendrán razón nuestros adversarios, y pienso á mis solas: si lo que el Papa dice del respeto á los poderes constituidos será pura cortesía, y lo que quiera en realidad sea que se vendan muchos *Manuales del voluntario carlista* para que puedan, en su día, establecer el reinado de Jesucristo en España el marqués de Valdecera, conde de Cassasola, general Bértiz y D. Fernando Adelantado. Todo podría ser, indudablemente.»

Esto se llama levantar una roncha á un cardenal.

El Sr. Salcedo se retira como el pario, lanzando una flecha contra el enemigo. Veremos cómo lo toma el Acuña de los carlistas, el primado de las Españas.

Tirso Olozabal hablando del viaje de don Jaime:

«Subió al monte de Larín y durmió allí una noche sobre un puñado de helado, como verdadero soldado.»

En una palabra, á pie, á caballo, en coche, en bicicleta, recorrió todo este país, deteniéndose á tomar leche, sidra, ó pitarra; en los caseríos que encontraba al paso.

¡Toma pitarra!

Pues no ha hecho más que lo que hacen aquí los *renaxenos*.

Otro trocito:

«Al pasar indiqué á S. A. un miserable caserío en que se alojó su augusto padre el año 1870, pocos momentos antes de entrar en España.»

Recuerdo que habiendo yo ido allí á conferenciar con D. Carlos, quiso que me sentara á su lado sobre su catre, que constituía el mísero confort de aquella pobrísima vivienda, pero juzgándose indigno quizá de tanto honor, rompióse el catre en cuanto el Señor se apoyó en él.

Y se cayeron piernas al aire. (Ya ve el «Correo Catalán» que no decimos patas arriba).

La verdad es que para poner en berlín á D. Carlos y demás familia, no tiene precio D. Tirso Olozabal.

Ecos

El alimento de los labradores en Europa

Baviera.—Sopa de harina, manteca, leche, coles, patatas.

Bélgica.—Café, pan moreno, patatas, legumbres, achicoria y algunas veces salazón.

Escocia.—Pan de avena, patatas, leche, manteca, café, té, manteca de cerdo; pocas veces carne.

España.—Pan, legumbres, pesca salada, frutas, vino. La carne es un lujo.

Francia.—Los viñadores del Nievre y de la Bourgogne solo comen carne una vez al año; los labradores del Morvan dos veces; los de Auvernia cinco ó seis; los bretones jamás, exceptuando los agricultores ricos, que la comen en los días de fiesta.

Inglaterra.—Buey, tocino, manteca de cerdo, patatas, legumbres, queso, té, cerveza, cidra.

Irlanda.—Pan de avena, patatas, leche, un poco de manteca de cerdo.

Italia.—Macarrones, pan, frutas, legumbres, trigo de Turquía, arroz, vino, un poco de carne en días festivos y solo en ciertas comarcas.

Países Bajos.—Pan moreno, manteca, legumbres, pescado y café.

Pomenaria.—Patatas, leche, manteca de cerdo, legumbres, carne tres veces por semana.

Prusia Renana.—Leche, sopas, pesca salada, patatas, carne los días de fiesta.

Rusia.—Pan de centeno, coles, sopa preparada con hongos, trigo de Turquía condimentado con leche y aceite.

Sajonia.—Pan, manteca, queso, sopa, legumbres, café, carne los días de fiesta.

Suecia.—Patatas, centeno, avena, cebada, leche en abundancia, arenques, cerveza, jamás carne.

Suiza.—Queso, leche, café, legumbres, sopa, vino; raras veces carne.

Se ve, pues, por el anterior cuadro trazado por el doctor Thurman en la Revista de Antropología, de Milán, que los labradores europeos se alimentan casi exclusivamente de vegetales, régimen que adoptan por economía y que les va muy bien para la salud.

MAHÓN

Ayer tarde fondeó en este puerto procedente de Valencia el pailebot "Esperanza", propiedad de D. Miguel Estela, con completo cargo de arroz, habichuelas y otros.

El "Comité Coalicionista Fraternidad", de San Luis, dará sus acostumbrados bailes en la noche del sábado y domingo tarde y noche.

El casino "El Progreso", de San Luis dará su acostumbrado baile el domingo próximo por la tarde.

Ha muerto en Albacete el verdugo de aquella Audiencia, Francisco Jadreque.

Contaba 42 años de edad, y en el tiempo que desempeñó su triste oficio había realizado 84 ejecuciones.

Han sido denunciados en Madrid "El Correo Español", carlista, y "El Ideal", republicano.

El gobierno se propone perseguir con dureza á la prensa carlista y republicana.

Al menos la primera tiene en su mano la revancha, y el señor cardenal-arzobispo de Toledo se encarga de vengarla; denunciando él á los católico-alfonsinos.

Nosotros no tenemos ningún cardenal que nos vengue, pero ya cobraremos la cuenta completa en día no tan lejano como algunos suponen.

Lo que cuesta un diputado.—Los diputados franceses cobran 750 francos mensuales.

Los belgas, 420 francos también mensuales.

Los dinamarqueses, 18 francos 75 céntimos diarios.

Los suecos cobran 1.672 francos por la legislatura de cuatro meses, pero tienen que pagar 13 francos 75 céntimos por cada vez que faltan á la sesión.

En Portugal así los pares como los diputados cobran 1.675 francos por año.

En los Estados-Unidos tienen un sueldo de 1.200 francos al año, más un franco por cada milla de recorrido para gastos de viaje.

En Grecia los senadores cobran 500 francos y los diputados 300.

En Alemania se les asigna una dieta de 11 francos 75 céntimos.

En Suiza los miembros del Consejo federal cobran sólo 12 francos 50 céntimos por sesión y los de los Consejos cantonales de 7 francos 50 á 10 por día.

Austria es más rumbosa. Paga á sus diputados 26 francos diarios.

En cambio en Inglaterra é Italia los diputados no cobran.

Tampoco tienen sueldo los diputados españoles; pero cobran de otro modo, y le cuesta al país un ojo de la cara.

OTRO SUBMARINO.—En los baños de Melbourne (Australia), se han verificado el lunes último las pruebas del nuevo torpedero submarino que han dado un resultado satisfactorio, según la ilustrada opinión de los ingenieros navales y comisiones de los cuerpos de la armada que las presenciaron.

Los telegramas dicen que el referido buque, que no es más que un pequeño modelo, puede sumergirse á cualquier profundidad (cosa que ponemos en duda), moverse debajo del agua tan rápida y fácilmente como si estuviera en la superficie.

Su inventor mister Seymour Allan, dice que cuando se construya esta embarcación de gran tamaño podrá permanecer impunemente bajo el agua durante tres días consecutivos como mínimo, llevando en ambos costados, proa y popa, torpedos que una vez disparados irán por la atracción magnética directamente al fondo del buque enemigo.

En apoyo de estas afirmaciones, ha dicho el almirante jefe de la estación naval británica en el continente australiano, que si después de construido el buque en gran tamaño diera los resultados que ha dado el modelo pequeño, que se ha ensayado, producirá este invento una gran revolución en las guerras marítimas del porvenir.

SECCION FINANCIERA

Revista bursatil y mercantil

En las plazas de Londres y Paris han mejorado mucho en la semana última nuestros valores. Aquí la tendencia ha sido buena iniciándose ayer un alza que se hubiera acentuado si á la hora de cotización no hubieran corrido rumores de que la constitución del gabinete no tendría la significación que se venía anunciando.

Como hablamos dicho, la muerte del Czar era noticia ya descontada; la crisis ministerial ya resuelta ha impulsado los valores, por creer los hombres de negocios que el gabinete formado es una garantía del crédito público.

Sin embargo, la solución de la crisis ha influido bien poco en Bolsa, ha sostenido firme el mercado recuperando algunos céntimos perdidos en el transcurso de mi anterior, éste ha merecido la buena tendencia que se venía ob-

servando en las operaciones al contado. Esta tendencia continúa y suponemos que ha de seguir sin interrupción á menos que ocurran hechos de grave naturaleza.

El balance del Banco de España de la semana última es bueno.

La pequeña disminución que ha sufrido la plata ha sido compensada con la mayor suma en los billetes retirados de la circulación.

Apenas constituido el nuevo gabinete ha vuelto á hablarse de un empréstito grande. No creemos, al menos por ahora, que los nuevos ministros piensen en tales operaciones.

M. Z.

SECCION LIBRE

Telegramas

Mahón continúa alumbrado, (oficialmente se entiende) con petróleo, es lo barato y así nuestro ayuntamiento pagará trampas y atrasos.

Cierta empresa de vapores está dada á los diablos, por no poder dar pasaje á unos trescientos caballos.

Vengan reconocimientos, recomendaciones, cuartos, el buque dice que nones, no sirvo para estos casos.

Con negocios tan redondos, veloz marcha de sus barcos, cambiarles las planchas viejas por que vayan bien planchados, no hay duda que hará negocio, y al cabo de algunos años podrá adquirir otro buque para trescientos caballos.

Que del valor del sobordo sobra dinero, es probado, por cuatro reales y medio van y vuelven dos mil sacos.

Cierto vapor sigue enfermo de hemorroides, vaya un paso, si viérais al pobrecito, que malito está, que malo.

Pero en cuantito lo curen y torne el pobre á su estado, le va á dar las quince y raya á cualquiera, al más pintado.

Más que el principal, es listo, más que el segundo, gallardo y vale más que otros muchos la solidez de su casco.

Estas son frescas noticias que yo adquiero en mi despacho pero con todo y ser frescas, más lo son las del tocayo.

Mahón 7 Noviembre 1894.

¡¡TOFUL!!

1894

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 10 Sábado

San Andrés Avellino confesor.

Sale el Sol á las 6'38.—Pónese á las 4'50. Luna: sale 4'12 T.—Pónese 4'17 M.

SOCIEDADES

Casino El Isleño

Empresa dramática.

Con motivo de hallarse restablecida la actriz Sra. Periu, el domingo próximo 11 del actual, se pondrá en escena el famoso drama en 3 actos El Nudo Gordiano y la zarzuela cómica en un acto Los Carboneros, finalizando con el acostumbrado baile de Sociedad.—La Empresa.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 9.

De Valencia pailebot "Esperanza" patron, Miguel Pons con cuatro trips y arroz y efectos.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Los panaderos de Madrid.—Huelguistas de Málaga.—Un ministro enfermo.—Temporales.

Madrid 8, 12 t.

Existen temores de que los panaderos de Madrid se declaren en huelga.

Los huelguistas de Málaga agravan cada día más la situación.

El señor Salvador se halla indispuerto.

Se han desencadenado nuevos temporales.

Consejo de Ministros.—Noticias de Filipinas.—Asamblea de productores.—No hay nada de lo dicho.

Madrid 8, 5'45 t.

En el Consejo de Ministros celebrado bajo la presidencia de la Regente, el Gobierno dio cuenta de su significación y de que aceptaba el mismo programa que el anterior gabinete.

El general Blanco ha salido de Mindanao para inspeccionar las obras de fortificación.

Se ha celebrado la sesión preparatoria de la asamblea de la Liga de productores.

Está desmentida la noticia de una sedición militar en Rio Janeiro.

BANCO DE MAHON BOLSA DE BARCELONA

Madrid 8, 4'20 t.

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, Acciones ferro-carril Francia, F. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañía Trasatlántica.

Empeños del Casino Mercantil

Interior. 20 rs. vn. paga alcista. Exterior.

TEATRO

Gran función para el domingo próximo, día 11 del actual.

El Zapatero y el Rey Precios los de costumbre.—A las 8 y media.

Anuncios.

Subasta

El día 11 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal las fincas siguientes:

- 1.º El predio San Bernardo, situado en el término de Ciudadela, valorado en 35.000 pesetas.
2.º El predio Bech nou situado en el término de Alayor, formado de la finca de este nombre, de la estancia Santa Pilar y de un huerto conocido por Hort del Bech, valorado en 77.500 pesetas.
3.º El predio Rafal nou situado en el término de esta Ciudad, valorado en 85.000 pesetas.
4.º Una finca rústica situada en el término de esta Ciudad en el parage denominado El Gorch, ó sea camino de la Fuente d'en Simón, de extensión de 8 barcillas regantío sencillo de cáñamo y 5 cuarteras tierra secana, con algunos árboles frutales, valorada en 23.333,33 pesetas.
5.º Catorce quince avas partes de un huerto situado en esta Ciudad y en la calle de Sta Eulalia, señalado con el nú.º 42, valorada en 1.750 pesetas.
6.º Una casa situada en esta Ciudad calle de Anuncivay señalada con el número 24, valorada en 23.750 pesetas.
7.º Un almacén, sin numerar, situado en el Andén de Levante del Muelle de este Puerto, valorado en 1.250 pesetas.
8.º Una cochera con un huerto contiguo, situada en esta Ciudad, calle de Sta. Cecilia señalada con el número 62, valorada en 8.000 pesetas.
9.º Una casa situada en el pueblo de Villa-Carlos, calle de San Pedro señalada con el n.º 85, valorada en 3.000 pesetas.
Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta obran en poder del referido Notario.

Fincas en venta

El día 15 de Noviembre próximo á las once de su mañana se venderán en licitación privada, en el despacho de D. Juan Martorell, calle de Daya n.º 19, si la postura fuese del agrado de los vendedores, las fincas siguientes:

- 1.º El predio rústico conocido por El Furi de baix, situado en el término municipal de Ciudadela, de unas 117 hectáreas tierra de cultivo, y unas 6 hectáreas de monte bajo y chumberas, y libre de todo gravámen.
2.º La casa calle de Anuncivay señalada con los números 6, 8 y 10, con el gravámen del derecho de habitación.
Dichas dos fincas se venden separadamente.

Nodriz

Hay una joven que desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. La leche es fresca de pocos días. Para informes, calle de la Infanta número 164.

Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.

Informes: Mahon, Deyá, 16, 1.º

PASTILLAS PARA LA TOS DEL DR. KLEIN AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueúche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN EL LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque.

VENTA. D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castillo, 11. AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA CONFIANZA

Fábrica de Aguardientes y Licores

de JOSÉ PONS SINTES

Andén de Levante, 16.—Mahon.

Desde hoy se expenden en esta moderna y acreditada fábrica los aguardientes y licores elaborados con alcohol puro de vino, á los precios que a continuación detalló:

Table with columns: Mahón (Pts., Cts.), Villa-Carlos (Pts., Cts.), Extraradio é interior de la Isla (Pts., Cts.). Rows include Aguardiente de Sta. María, Ginestra del País, Anisete, Palo, Absenta, Caña Blanca, Cognac corriente, Ginestra Holanda, Rom.

Servicio fijo y semanal de transportes

AMENGUAL Y COMPAÑIA

Agencia especial para este servicio.—CRISTINA, núm. 9 BARCELONA

Tarifas especiales de domicilio á domicilio para toda clase de mercancías. Para Tarragona, Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Carril, Coruña, Ferrol, Rivadeo, Gijón, Santander, Bilbao, San Sebastián, Pasajes, Burdeos y Bayona, se admite carga para los vapores que salen de esta todos los miércoles.

Además tiene esta Agencia un servicio semanal combinado para toda la línea de Zafra á Huelva y Extremadura.

NOTA.—Esta casa admite toda clase de carga y encargos para todos los puertos del extranjero, Ultramar é Islas Baleares.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona. Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Diríjase al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Para vender

Lo está la casa calle Mayor n.º 90, Villa-Carlos. Informes Moreras 13, Mahón.

Lo está una casa en Villacarlos calle de Bellavista, esquina á la de la Fuente n.º 36. Informes en el mismo pueblo calle de la Iglesia n.º 12, ó bien en Mahón, Cos de Gracia n.º 59.

Lo está la casa número 62 y 64 de la calle del Carmen de esta ciudad.

Dará razón en la calle del Rosario número 5 Villa-Carlos y en la Notaría de D. Miguel Aleñar.

Lo está la casa n.º 19 de la calle del Bastión.—Informar al Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Hay tres casas para vender calle del Carmen números 49, 53 y 80-82. Informes calle de Hannover n.º 38.

Lo está una casa con altos, calle de San José. Informes en la imprenta de este periódico.

Lo está una casa calle de Sta. Rosa n.º 44 y 46. Para informes Sta. Catalina 6.

Para alquilar

Lo está la casa calle San Jorge 28. Informes, Moreras 13.

Lo está la casa calle de San Roque número 37. Informarán, Cuesta de Deyá, n.º 16, 1.º

Lo están los altos de la casa n.º 2 y 4 de la calle del Castillo. También lo está el espacioso sótano de la misma, propio para fabricación de vinos. Informes en dicha calle, 96.

Lo están los altos de la casa calle del Comercio n.º 29. Informes calle de la Luna n.º 36.

Lo están por un precio módico los altos de la casa calle San José n.º 47. Informes en esta imprenta.



SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia y Barcelona

Saldrá el próximo domingo 11 del actual á las 8 de la mañana el vapor

NUEVO MAHONÉS

al mando de su capitán D. Tito Ginart. Admite carga y pasajeros á los siguientes reducidos precios:

- En 1.ª cámara . . . Ptas. 7.
En 2.ª 5.
En 3.ª (sobre cubierta) » 1.50

El 15 por 100 á cargo de los pasajeros. Despacho: Infanta, 24.

Imprenta de Bernardo Fábregues San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarne de las encías, fúxiones, sarré, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Diríjase al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.